



Mi Universidad

Ensayo

Brayan Emmanuel Lopez Gomez

Parcial I

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo Semestre grupo: C

Comitán de Domínguez, Chiapas a 14 de marzo del 2024

Historia, antropología y medicina.

Dr. Sergio

Jiménez Ruiz

Brayan S. Lopez

Las publicaciones médicas brindan espacio a la historia de la medicina, ética y antropología médica, por ello quien se dedica a la investigación en esas áreas por lo general da a conocer sus resultados en revistas muy especializadas. El resultado de las investigaciones en el departamento de Historia de la Medicina revela cómo se ha conceptualizado la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo, lo que ha permitido la construcción de una identidad. Asimismo, ha hecho posible crear conciencia de la razón de ser de prácticas tradicionales que persisten en la actualidad para la curación de enfermedades, y comprender la visión que tienen ciertos grupos sociales, pacientes y sus familiares e incluso médicos, identificados con este tipo de experiencias médicas denominada tradicionales. El documento producto de la investigación histórico tiene una metodología propia aplicada con rigor y entre sus características, la documentación de evidencias en busca de interpretación de hechos y modos de conducirse. En este número de Revistas médicas presentamos interesantes ejemplos de investigación histórica en la área de la medicina realizada en los últimos años que conforman la ley y presencias de

Nace la Antropología médica

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Bravane. Lopez

La inteligencia reflexiva de José de Acosta, religioso de la compañía de Jesús, sistematizada los ensayos que le antecedían y los suyos propios, para desvelarse características que determinan a la disciplina en formación. En el proemio a su Historia moral para contrastada con la historia natural que se ocupa de las cosas y obras de la naturaleza: la llama la ciencia nueva "por ser justamente historia y en parte filosofía", la define, con toda congruencia, como el conocimiento de las cosas y obras del libre albedrío, "que son los hechos y costumbres de los hombres". Acosta limita ese conocimiento a los pueblos sin escritura y nos dice que, para adquirirlo, se requiere "mucho trato y muy intrínseco con los mismos indios" y, consubstancialmente, "saber la lengua". La observación directa, la participación personal y el dominio del habla vernácula particular del grupo étnico estudiado son, desde entonces, los métodos propios de la indagación antropológica. Acosta reduce el ámbito de la antropología a los pueblos agrarios por ser en el campo del conocimiento que desamparan los historiadores a quienes cautivan las fabulosas enseñanzas de descubridores y conquistadores los rescatan y fundan. La Historia y la filosofía está cercamente emparentada; son voces castellanas que derivan de sus correspondientes.

Concepción mágico-religiosa de la medicina en América prehispanica.

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

Brayan E. Lopez

La cultura prehispanica estaba íntimamente integrado a la naturaleza de allí nacieron sus concepciones metafísicas. Fue la tetrada tierra - fuego - aire - agua la fuente de inspiración al pensamiento andino prehispanico. El mundo ideológico precolombiano se expresaba a través de mitos y creencias muchos aún persisten en la América rural contemporánea esta continuidad histórico de muestra su intenso fuerza vital. La concepción cosmogónica precolombiano - respecto al origen y el diseño final del hombre - les permitio tener una interpretación características del tiempo y el espacio estas ideas influyeron en su vida secular y religiosa. La magia apareció juntamente al deseo de influir sobre los fenómenos sobrenatural. Con el correr del tiempo se interesó en un sistema animista. La teología prehispanica era panteísta y politeísta, asumía la espiritualidad del medio natural circundante; en ese contexto, vinculaban los cataclismo y las enfermedades con el poder de sus "apus". Los incas tenían una concepción tripartita del universo el mundo divino de los dioses (Hanan pacha), el mundo presente habitado por los hombres (Kay pacha) y el mundo subterráneo. Los aztecas distribución el universo a lo largo de un eje vertical con dos polos unos ubicado en el polo trice.

Importancia de la Antropología en la carrera de medicina.

Dr. Sergio Jimenez Ruiz
Brazan & Lopez

El modelo de formación del médico cubano, que lo ha singularizado desde su creación, se ha caracterizado por formar un profesional apasionado, responsable y comprometido con un desempeño comunitario a tono con los principios de la medicina familiar. Lo anterior se sustenta en que este profesional debe brindar una atención médica integral, preventiva, sistemática y personalizada, con un enfoque biopsicosociocultural, con la aplicación del método Clínicoepidemiológico: además de tener una visión integral de los problemas de salud a los que se enfrentan, componentes esenciales de su desempeño profesional. Se requiere entonces, que los fundamentos científicos de este proceso formativo, en cuanto a los modos de actuación de este profesional, se dirijan al conocimiento de lo antropológico como condición necesarias en la interpretación de los sujetos sociales conscientes, lo cual hace inevitable el enriquecimiento de la sensibilidad social y humana, indispensable para poder estudiar y entender mejor al ser humano en su ambiente natural y sociocultural, así como comprender y resolver los problemas de salud del individuo, de la familia y comunidad, con un enfoque holístico e integral. Por tanto, resulta indispensable adentrarse en los contenidos que contribuyan a la formación científica y humanista del médico.

Bibliografía:

1. Francisco E. (2009). “Historia, antropología y medicina”. Editor de Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social, Coordinación de Educación en Salud, Instituto Mexicano del Seguro Social. Recuperado de: <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>
2. Gonzalo A. (1995). “Nace la Antropología Médica”. Programas de Salud en la situación intercultural. Instituto Indigenista Interamericano.
3. Óscar F. “Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica” Acta Med Per 29(2) 2012. Recuperado de: <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>
4. Dra. Odalis Q., Dra. Oilda O., Dr. Jorge M., Lic. Maidilis B. y Lic. Marcellys Y. (2013). “Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general”. MEDISAN vol.17 no.10 Santiago de Cuba oct. 2013. Recuperado de: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014